Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

Fraktion WLH - Am Kauerbusch 12 - 42781 Haan

An die Bürgermeisterin Dr. Bettina Warnecke An den Vorsitzenden des Ausschusses für Digitalisierung, Organisation und Personal Jens Lemke Kaiserstr.85 42781 Haan



24. November 2020

Für den nächsten Ausschuss für Digitalisierung, Organisation und Personal, HFA, Rat

Antrag zur Tagesordnung: Rats- und Ausschusssitzungen im Livestream

Sehr geehrte Frau Dr. Warnecke, sehr geehrter Herr Lemke,

im Namen der WLH Fraktion beantrage ich für den nächsten Ausschuss für Digitalisierung, Organisation und Personal und dann anschließendem HFA und Rat den Tagesordnungspunkt:

Rats- und Ausschusssitzungen im Livestream

Beschlussantrag:

- 1. Rats- und Ausschusssitzungen der Stadt Haan werden zukünftig im Livestream übertragen.
- 2. Der Fachausschuss empfiehlt dem HFA und Rat, die dafür notwendigen rechtlichen Anforderungen, so eine entsprechende Anpassung in der Hauptsatzung und Geschäftsordnung des Rates der Stadt Haan zu beschließen.
- 3. Dafür notwendige finanzielle Mittel werden im HH 2021 aufgenommen.

Begründung:

Bereits mit Antrag der WLH-Fraktion vom 08.11.2017 "mehr Transparenz – Aufzeichnung von Redebeiträgen in Ausschüssen und Rat veröffentlichen als erster Schritt in 2018 zu mehr Transparenz von politischen Entscheidungen" hatten wir den Wunsch vieler Menschen nach mehr Transparenz der Arbeit von Rat und Ausschüssen aufgegriffen. Bedauerlicher Weise hatte die alte Ratsmehrheit am 27.02.2018 nachdem die CDU geheime Abstimmung beantragt hatte, dies final mit 20 Stimmen abgelehnt.

Neben dem Wunsch nach mehr Transparenz, gibt es mit Beginn der Pandemie aber auch noch die Notwendigkeit nach mehr Digitalisierung.

> Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan Geschäftsstelle: Berliner Str.6, 42781 Haan Tel.: 02129/343531 (AB) Vorsitzende Meike Lukat, Am Kauerbusch 12, 42781 Haan Tel: 02129/6649

stellv. Vorsitzende Annegret Wahlers, Königstr.16, 42781 Haan, Tel: 02129/59464

Geschäftsführerin: Barbara Kamm, Am Kauerbusch 10, Tel.: 02129/7794

Fraktion Wählergemeinschaft Lebenswertes Haan

kommt hierfür nur eine vorherige Einwilligung, da die Alternativen des Art. 6 Abs. 1 DS-GVO ausscheiden.

Neben den Vorteilen von Live-Streaming-Angeboten oder Aufzeichnungen ist weiterhin zu bedenken, dass die Ratsarbeit ein kommunales Ehrenamt darstellt. Die Ehrenamtlichen sind rhetorisch nicht genauso geschult und vorbereitet wie Berufspolitiker. Aus diesem Grund könnten bei dem Einen oder Anderen Hemmungen entstehen und die Mitarbeit in der Kommunalpolitik unattraktiver werden. Wegen dieser allgemeinen Bedenken haben sich die kommunalen Spitzenverbände stets gegen eine verbindliche Regelung in der GO NRW ausgesprochen.

Den Kommunen steht es dennoch frei, solche technischen Möglichkeiten unter Wahrung der Datenschutzvorschriften zu nutzen. Das bedeutet, jedes Ratsmitglied muss einer etwaigen Aufnahme zustimmen. Ein Widerspruch einer einzelnen Person führt dazu, dass sichergestellt werden muss, keine personenbezogenen Daten dieser Person verarbeitet werden. Andernfalls läge ein Datenschutzverstoß vor.

Der Widerspruch einzelner Ratsmitglieder führt unter Umständen zu einem erhöhten Aufwand während des Live-Streamings, da die betreffende Person weder bildlich gezeigt noch deren Wortbeiträge übertragen werden dürfen. Eine technisch gegebenenfalls handhabbarere Alternative ist die Aufzeichnung von Rats- und Ausschusssitzungen und eine anschließende Veröffentlichung. Hierbei können im Nachgang bei Widerspruch eines Einzelnen dessen Bilder und Wortbeiträge geschwärzt bzw. herausgenommen werden.

Sofern Ratssitzungen aufgezeichnet werden, müssen etwaige Löschfristen beachtet werden. Grundsätzlich sind die Daten zu löschen, wenn sie nicht mehr für den ursprünglichen Zweck benötigt werden. Es sind jedoch auch Höchstfristen festzusetzen, bis wann diese Daten gelöscht sein müssen. Das Löschen muss auch nachweisbar stattfinden.

Es ist daher ratsam, diese organisatorischen Regelungen im Rahmen der Geschäftsordnung

festzuhalten. Az.: 17.1.1-002/001 "

Mit freundlichen Grüßen

Meike Lukat

lukas

- Fraktionsvorsitzende WLH -